

# L'art oublié des lapidaires de la Bactriane

aux époques achéménide et  
hellénistique

**Henri-Paul Francfort**

collection dirigée par Pierre Briant,  
chaire d'histoire et civilisation  
du monde achéménide  
et de l'empire d'Alexandre,  
Collège de France



**persika 17**

# L'art oublié des lapidaires de la Bactriane

aux époques achéménide et  
hellénistique

**Henri-Paul Francfort**

Éditions  
de Boccard

2013



**persika 17**

**La Bactriane**, importante région de l'Asie centrale antique, s'étendait sur le nord de l'Afghanistan et le sud de l'Ouzbékistan et du Tadjikistan. Elle fut colonisée par l'empire perse achéménide et devint le siège de monarchies grecques après la conquête d'Alexandre le Grand, mais resta au contact du monde des nomades scythes des steppes. D'intenses recherches de la part d'équipes archéologiques, notamment françaises comme à Aï Khanoum, ont mis au jour les vestiges de ces cultures et de leurs arts. La vision des arts qui en émerge, faite des apports exogènes achéménides, grecs et nomades, peut aujourd'hui être complétée par la mise en évidence d'un fonds local centrasiatique, d'origine très ancienne. Le présent ouvrage s'attache à repérer les traces de cette tradition autochtone dans les productions d'un art vernaculaire original, celui des graveurs de pierre, principalement de sceaux et de couvercles de pyxides. Cette piste peut être suivie aux époques achéménide et hellénistique, et même probablement plus haut dans le temps, du Haut-Indus pakistanais à l'Iran occidental, jusqu'au VIII<sup>e</sup> siècle av. J.-C.

**Henri-Paul Francfort**, directeur de recherches au CNRS, membre de l'équipe « Archéologie de l'Asie centrale » de l'UMR 7041 (ArScAn) à Nanterre, a effectué des fouilles dans plusieurs pays d'Asie centrale. Il a publié par exemple : *Les palettes du Gandhâra* (Mém. DAFA, vol. XXIII), Paris, de Boccard, 1979 ; *Fouilles d'Aï Khanoum III. Le sanctuaire du temple à niches indentées 2. Les trouvailles* (Mém. DAFA, vol. XXVII), Paris, de Boccard, 1984 ; avec des contributions de Ch. Boisset, L. Buchet, J. Desse, J.-C. Échallier, A. Kermorvant et G. Willcox, *Fouilles de Shortughai : recherches sur l'Asie centrale protohistorique* (Mém. MAFAC), vol. II, Paris, de Boccard, 1989 ; il dirige la collection du *Répertoire des pétroglyphes d'Asie centrale*.